



Accueil > Fil NOM

Bruno Tertrais, ou comment les néo-cons américains agissent en France



par Éric Verhaeghe

— 25 avril 2023

dans Fil NOM

Temps de lecture : 14 minutes

AA



13



Partager sur Facebook

Partager sur Twitter



Bruno Tertrais n'est pas forcément très connu du grand public. Il n'en reste pas moins l'un de ces chercheurs au service de l'imperium américain, prêt à dénoncer les Français qui défendent l'intérêt général et ne sacrifient pas à la vassalisation dont rêve l'OTAN. Pour bien comprendre par quels influenceurs passent les ingérences américaines dans le débat public français, il n'est pas inutile de reprendre le

curriculum vitae de ce “chercheur” décidément très mondialisé.



Le 13 décembre 2022, l'Institut Montaigne – dont le directeur, Laurent Bigorgne, a été débarqué en février 2022[1], puis condamné à 12 mois de prison avec sursis en décembre[2] une affaire avec l'une de ses collaboratrices – a publié un article du « chercheur » Bruno Tertrais, directeur-adjoint de la Fondation pour la Recherche Stratégique (FRS)[3] et conseiller géopolitique de cet institut, intitulé « La chute de la maison Russie »[4].

Ses propos délirants ont été à juste titre relevés par Edouard Husson dans *Le Courrier des stratèges* : « Les néoconservateurs français tombent le masque » (23 décembre)[5]. Mais il importe de comprendre qui est Bruno Tertrais afin de saisir les raisons de ce positionnement ouvertement néoconservateur.

Un socialiste atlantiste devenu proche des milieux macronistes

Selon sa propre page, considérée comme « trop promotionnelle » par Wikipédia[6], Bruno Tertrais a été délégué au secrétariat international du Parti socialiste (2006-2007) et membre du conseil d'orientation de la Fondation Terra Nova (2006-2012), un groupe de réflexion « social-libéral » du Parti socialiste. En 2017, lors de la campagne présidentielle d'Emmanuel Macron, il fait partie du groupe d'experts qui conseillent le candidat sur les questions diplomatiques et militaires. Il coche donc toutes les cases de la gauche atlantiste. Nulle surprise donc à ce qu'il défende plus la cause otanienne que française.

Bruno Tertrais s'affirme ainsi davantage comme un agent d'influence que

comme un chercheur. Il n'y a qu'à suivre son compte [Twitter\[7\]](#) pour mesurer qu'il passe plus de temps à tweeter qu'à travailler ou réfléchir, et à juger, dénoncer et à jeter l'anathème sur tous ceux qui ne partagent pas sa propagande atlantiste qu'à produire des textes sérieux.

Son penchant pro-américain remonte à loin : plus de 30 ans. Entre 1990 et 1993, il est directeur de la commission des affaires civiles à l'assemblée de l'OTAN. De 1993 à 2001, parallèlement à ses fonctions de chargé de mission auprès du directeur des Affaires stratégiques du ministère de la Défense, il est *Visiting Fellow* à la Rand Corporation, le principal Think Tank du Pentagone. (1995-1996).

Ce néoconservateur français[8] participe, depuis le début des années 2000 aux réunions du Cercle de l'Oratoire[9], club de réflexion clairement désigné par les quotidiens *Libération* et *Le Monde* de « néoconservateur ». Il collabore également à la revue *Le Meilleur des mondes*, proche des positions néo-conservatrices américaines[10].

Dès lors, rien d'étonnant à ce que Tertrais ait toujours assuré la promotion et la défense de l'OTAN et de la politique étrangère américaine.

En 2003, en dépit de la position française incarnée par le discours mémorable de Dominique de Villepin devant le Conseil de Sécurité des Nations unies, il est le seul « chercheur » (ou l'un des très rares) à soutenir ouvertement l'invasion américaine en Irak, alors même que celle-ci a lieu en violation de la décision de l'ONU. Le 18 mars 2003, il publie dans *Le Figaro* une tribune intitulé – tenez-vous bien – « Ce conflit est légitime ». Curieusement, cet article n'apparaît plus sur le site du journal, mais il est possible de retrouver ce texte édifiant de soumission à la politique américaine sur internet[11].

En février 2012, face à l'échec du projet de résolution sur la Syrie à l'ONU, où Russes et Chinois ont opposé leur veto à une action militaire occidentale contre le régime de Bachar El-Assad, le chercheur n'hésite pas à préconiser dans un nouvel article, toujours publié dans les colonnes du *Figaro*, le contournement du droit de veto à l'ONU[12], afin de laisser les mains libres à l'interventionnisme américain.

En 2015, à la suite des attentats de Paris, Tertrais demande sans rougir à ce que soit activé l'article 5 de l'OTAN : « *Il faut immédiatement demander au Conseil de l'Atlantique Nord de reconnaître que nous sommes dans une situation de mise en œuvre de l'article 5 du traité de Washington : « Une attaque armée contre l'une ou plusieurs d'entre elles survenant en Europe ou en Amérique du Nord sera considérée comme une attaque dirigée contre toutes les parties »*[13]. Souhaitait-il alors une intervention américaine sur notre sol ?

Puis ce grand prévisionniste évoque, en 2016 « *Le scénario à craindre : des troubles intérieurs fomentés par Moscou dans les pays Baltes* » et appelle à renforcer la présence militaire sur le flanc le plus oriental de l'Alliance[14]. Toujours en 2016, ne dissimulant pas son tropisme anglo-saxon, il évoque « L'excellence de la relation franco-australienne », au sujet de la signature du contrat des sous-marins, dénoncé en 2021 au détriment des intérêts français[15]. Étonnamment, on ne l'entendra pas lors de la rupture unilatérale du contrat par les Australiens, sous influence américano-britannique[16]...

En 2019, alors que de nombreux observateurs s'interrogent sur le rôle de l'OTAN, que Macron n'a pas encore déclarée « en état de mort cérébrale », Tertrais milite ouvertement pour son maintien[17].

En février 2022, lorsque survient la crise ukrainienne et l'offensive de Moscou, Tertrais choisit clairement son camp. Il affirme sans ciller que l'OTAN ne menaçait en rien la Russie. Au contraire, il estime, en mars 2022 que « *ce qui inquiète Moscou, c'est l'insolente longévité et la bonne santé de l'Alliance atlantique face à sa propre perte d'influence* »[18]. Comme le fait remarquer fort pertinemment Serge Halimi[19], « *En Ukraine, donc, ce ne serait pas la présence croissante des États-Unis aux frontières de la Russie qui expliquerait, au moins en partie, l'agression perpétrée par ce pays, mais plutôt le fait que l'OTAN ait refusé à Kiev les moyens militaires de dissuader son puissant voisin. Suggérer le contraire, prétend le commentateur néoconservateur Bruno Tertrais, relèverait même d'un « récit [occidental] empreint de culpabilité, à la limite de la "pensée décoloniale" [20]* ». De plus, il nie la présence de néo-nazis au sein des forces ukrainiennes[21].

Le 23 août 2022, il considère sans rougir comme probable « *un effondrement progressif de l'armée russe*[22] » dans une interview au quotidien belge *Le Soir*. Puis, en décembre 2022, cet inlassable relais de la propagande otanienne publie sur le site de l'Institut Montaigne sa note sur « *La chute de la Maison Russie* » évoquée plus haut, et poursuit ses réflexions divinatoires dans une nouvelle étude intitulée « *Après la chute. Faut-il se préparer à l'éclatement de la Russie? [23]* » (février 2023), qu'il termine en annonçant qu'il convient de « *se préparer à aider, si elles le demandaient, des forces qui seraient prêtes à transformer politiquement le pays dans un sens qui serait plus favorable à nos intérêts et à nos valeurs* ».

Un ardent défenseur de la politique israélienne

En plus de se faire le représentant de la pensée néoconservatrice

américaine dans les médias et la recherche française, Tertrais – en toute logique – ne cache pas sa fascination et son soutien à Israël, quoi que fasse l'Etat hébreu. Tertrais participe ainsi aux travaux du très conservateur projet Friend of Israel Initiative (Foi) et son High Level Military Group (HLMG), réalisant pour les Israéliens une analyse détaillée de l'intervention française au Mali[24]. Il récidive en 2020 en rédigeant un rapport sur la menace nucléaire iranienne à la suite du vol, par le Mossad, d'un important stock d'archives atomiques de Téhéran[25].

Au sujet de l'Iran, toujours très inspiré dans ses prévisions « géopolitiques », Tertrais annonce[26] que Téhéran possède réellement une formidable puissance de feu capable de frapper Israël, mais aussi « *une grande partie de l'Europe* » ! Les opposants au régime de Téhéran qui décryptent la propagande des mollahs rappellent qu'en novembre 2007, peu avant la publication du rapport américain sur l'absence d'une menace nucléaire iranienne[27], notre « expert » avait envisagé le scénario d'une guerre américaine contre l'Iran. Ce qui les conduit à déclarer que « *ne souhaitant pas avouer son erreur qui remettrait en cause l'ensemble de ses analyses et sa réputation médiatique, comme un auteur de science-fiction, Tertrais choisit l'ambiguïté surréaliste pour reparler à nouveau de la menace iranienne et d'une possible guerre préventive, sujets en harmonie avec son précédent livre. (...) Ses analyses incroyables et obstinées pour des hypothèses que nous jugeons périmées méritent notre distinction : le « bonnet d'âne » que nous discernons sans rancune à Bruno Tertrais, l'idole éphémère des mollahs de Téhéran*[28] ».

Rappelons également que Tertrais a été, dès 2013, un fervent promoteur des frappes en Syrie contre le régime de Damas n'hésitant pas à affirmer que c'était là « *le devoir et l'honneur de la France* »[29]. Il considère que « *l'Occident a perdu son pouvoir de dissuasion*[30] » en dépit des frappes de 2018... qu'il aurait bien voulu voir effectuées dès 2016, si Obama n'avait pas fait marche arrière au dernier moment...

Un fervent défenseur du régime totalitaire de Bakou au nom de l'atlantisme

Au-delà de son militantisme pro-atlantiste, Tertrais nourrit aussi une grande admiration pour le régime dictatorial et haineux[31] d'Azerbaïdjan dirigé par Ilham Alyev, responsable de massacres et de tortures sur les Arméniens du Haut-Karabakh et d'agression à l'encontre du territoire souverain de l'Arménie, en totale violation du droit international (septembre 2022).

En avril 2021, après l'offensive de 2020 du régime de Bakou – soutenu par la Turquie et armé notamment par l'Ukraine et Israël – contre la province du Haut-Karabakh peuplée d'Arméniens depuis des siècles, il écrit dans *L'Express*[32] un article que s'empresse de reprendre sur son site l'ambassade parisienne de ce régime dictatorial[33], dont l'ambassadeur semble être un ami de Tertrais.

Cet ardent défenseur de la cause de l'Azerbaïdjan n'hésite pas à parler de « *Revanche azérie* [34] » et de « *reconquête* » de cette province ancestrale d'Arménie, sans jamais évoquer les massacres qui s'y sont déroulés ni reconnaître aux Arméniens le droit des peuples à disposer d'eux-mêmes (pas plus d'ailleurs qu'aux russophones du Donbass), principe qu'il défend pourtant pour la Crimée.

Il est vrai que Tertrais a été invité en Azerbaïdjan en avril 2021 avec d'autres « experts » turcophiles et pro-azéris. En cette occasion, il a comparé les Arméniens aux Allemands, décrivant ses impressions après sa visite de la ville d'Aghdam qui a été rasée par les forces arméniennes en 1993[35]. S'exprimant au micro du média azéri *news.az*, le représentant de la FRS a ainsi déclaré « *Ce que j'ai vu m'a rappelé la destruction dans l'est de la France pendant la Première Guerre mondiale...* » – période qu'il a évidemment bien connue ! –, ajoutant « *le sabotage des lieux sacrés, qui, bien sûr, n'aurait jamais dû se produire pendant les guerres et est interdit par les conventions internationales* ». Pas un mot en revanche dans son article rédigé à son retour en France pour *L'Express*[36] concernant la destruction systématique des sites religieux arméniens par les forces de Bakou, ni de sa visite du macabre Parc aux trophées de Bakou, cette répugnante vitrine de la haine portée par les Azéris aux Arméniens.

Puis en août 2021, dans une publication diffusée par l'Institut Montaigne[37], il écrit qu'à trop « *se focaliser sur l'horreur du génocide arménien (1915-1916), dont l'ampleur et le caractère systématique sont, il est vrai, inégalés dans la région (et qui faisait lui-même suite aux pogroms de 1894-1897), on peut oublier que le XX^e siècle a vu des massacres perpétrés des deux côtés* » – comme si ceux-ci étaient comparables – et déclare, sans preuve aucune, « *quant au conflit de l'an dernier [2020], il a donné lieu à de graves exactions dont la partie azerbaïdjanaise n'a pas l'exclusivité* ». Cette lecture pour le moins étonnante d'un conflit dans lesquels les atrocités commises par les Azéris et leurs mercenaires djihadistes sont pourtant largement documentés rejoint finalement celle que Tertrais fait des conflits ukrainien ou israélo-palestinien : du sens unique systématique.

Ainsi, il sert mot-à-mot la propagande de Bakou, comme il reprend systématiquement le narratif de Washington et de Kiev sur la guerre

d'Ukraine, illustrant son adhésion à l'axe géostratégique OTAN/Ankara/Bakou/Tel Aviv. Belle preuve d'objectivité et d'indépendance d'esprit pour ce directeur-adjoint de la Fondation pour la Recherche Stratégique (FRS), organisme censé réfléchir à la souveraineté de la France et à la défense de ses intérêts...

[1] https://www.challenges.fr/economie/l-institut-montaigne-annonce-la-demission-de-son-directeur-laurent-bigorgne_802647

https://www.lepoint.fr/justice/le-directeur-de-l-institut-montaigne-demissionne-apres-de-sombres-accusations-28-02-2022-2466395_2386.phphttps://www.lepoint.fr/justice/le-directeur-de-l-institut-montaigne-demissionne-apres-de-sombres-accusations-28-02-2022-2466395_2386.php

[2] https://www.lemonde.fr/societe/article/2022/12/08/laurent-bigorgne-ex-directeur-de-l-institut-montaigne-condamne-a-douze-mois-de-prison-avec-sursis-pour-avoir-drogue-son-ex-belle-soeur_6153485_3224.html

[3] <https://www.frstrategie.org/frs/chercheurs/bruno-tertrais>

[4] <https://www.institutmontaigne.org/analyses/la-chute-de-la-maison-russie>

[5] <https://lecourrierdesstrateges.fr/2022/12/23/les-neoconservateurs-francais-tombent-le-masque/>

[6] https://fr.wikipedia.org/wiki/Bruno_Tertrais

[7] <https://twitter.com/BrunoTertrais>

[8] Rappelons qu'outre-Atlantique, la plus grande part des néoconservateurs les plus radicaux appartiennent au camp démocrate, la « gauche » américaine.

[9] <https://www.madaniya.info/2017/04/18/nouveaux-neocons-une-imposture-francaise/>

[10] Emmanuel Lemieux, « Les néo-cons français préparent leur journal en kiosques », *lesinfluences.fr*, 30 novembre 2009

[11]

<http://cinqiemecolonne.canalblog.com/archives/2020/07/14/38430291.ht>

[Article précédent](#)

nil

[Article suivant](#)

Husson : “La Russie

jouerait la montre en attendant le krach de

Paul-Marie Couteaux

dissecte l'influence américaine à Bruxelles

[13] <https://www.lefigaro.fr/international/2015/11/18/01003-20151118ARTFIG00257-bruno-tertrais-il-faut-exiger-la-solidarite-de-l-otan.php>



Eric Verhaeghe

Fondateur du Courrier des Stratèges. Ancien élève

[14] <https://www.lesechos.fr/2016/07/bruno-tertrais-le-scenario-a-craindre-des-troubles-interieurs-fomentes-par-moscou-dans-les-pays-baltes-229858>

[15] https://tourcoing.maville.com/actu/actudet_-sous-marins-quatre-ecrasements-20220315-5-2971582_actu.Htm

Commentaires

[16] <https://www.lefigaro.fr/international/sous-marins-australiens-comment-mericiens-ont-torpille-un-contrat-deja-mal-en-point-20210916>

[17] https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/12/02/bruno-tertrais-nous-n-avons-pas-interet-a-la-casse-brutale-de-l-otan_6021297_3232.html

[18] <https://www.causeur.fr/causeur-ukraine-vladimir-poutine-presidentielle-richard-malka-arielle-dombasle-nicolas-mathieu-226270>

[19] Sc. J.ge Halimi, « Une relation perçue par Le Monde diplomatique, avril 2022 (<https://www.monde-diplomatique.fr/2022/04/HALIMI/64591>)

[20] Cité dans *Le Figaro*, 19 mars 2022.

[21] <https://www.lesechos.fr/2022/03/19/bruno-tertrais-les-otans-ont-ils-encore-un-joli-troupeau-229906>

[22] <https://www.lesechos.fr/2022/08/23/bruno-tertrais-le-scenario-le-plus-probable-est-celui-de-leffondrement>

[23] <https://www.institutmontaigne.org/expressions/apres-la-chute-faut-il-arreter-leclatement-de-la-russie>

[24] <http://franchigelevs-militarygroup.org/pdf/friviglatvoles-la-media-savvy-terrorist-advances.pdf>

[25] http://www.frenchbooksinitiative.org/papepep/updat/papers/pdf/FOI_Paper57.pdf

[26] https://www.lexpress.fr/monde/proche-orient/la-conquete-de-l-espace-otant-la-fierite-iranienne_738686.html

[27] National Intelligence Council (NIC), *National Intelligence Estimate (NIE). Iran: Nuclear Intentions and Capabilities*, Washington, NIC,

novembre 2007. tionnelles pour leur faire subir un entraînement à l'internationalisme. Il était prévu de les endoctriner dans [28] <https://www.juan-resist.org/article5148.html> mondial mettrait fin aux guerres. On devait aussi leur apprendre qu'une élite a le droit [29] <https://www.lefigaro.fr/mon-figaro/2013/09/03/10001-20130903ARTF1G00406-intervenir-en-syrie-le-devoir-et-les-fourees-france.php> devaient être placés dans les coulisses de tous les gouvernements en tant qu'experts, afin de persuader les [30] atlantique.fr/article/les-syriens-frappes-da-syrie-occident-a-t-il-perdu-son-reservoir-de-dissuasifs-brits-tertrais d'Adam Weishaupt de (1776) [31] <https://www.hrw.org/world-report/2020/country-chapters/azerbaijan>

[32] https://www.lexpress.fr/actualite/monde/europe/bruno-tertrais-caucase-la-re-vanche-azerbaidjanaise_2138493.html

Bonjour Huger ... Bonne idée on pourrai les appeler ”

[33] <https://paris.sofg.club/az/fr/news/5112/bruno-tertrais-au-caucase-la-marche-des-empires-a-repris>

[34] https://www.lexpress.fr/actualite/monde/europe/bruno-tertrais-caucase-la-revanche-azerbaidjanaise_2138493.html

Charmant personnage ... merci de nous avoir alerté sur

[35] <https://www.existence.de/news/107008/achet-amerup-elle-les-évanesca-commis-par-les-nazis-dans-les-de-la-france,-selon-un-psychologue.html>

Répondre

[36] https://www.lexpress.fr/actualite/monde/europe/bruno-tertrais-caucase-la-revanche-azerbaidjanaise_2138493.html

PalmerEldritch

Merci pour cet article éclairant à plus d'un titre sur un personnage toxique pour ne pas dire néfaste.

Les néocons anglo-saxons et leurs supplétifs français sont

Étiquettes : Bruno Tertrais | néo-cons | USA | blissements d'enseignement supérieur en France pour le plus grand malheur de ces derniers.

Répondre

Cassiau Roger il y a 5 jours

A l'écouter, plus depuis pas mal de temps, lire certains de ses éditos, j'ai compris depuis longtemps le personnage soumis à la doxa pro américaine mondiale. Un rien que je méprise.

Répondre

Bayard il y a 5 jours

Bruno TERTRAIS participa au Bilderberg 2017 à Chantilly (Virginie). Parmi les français invités, MM Baverez, Lenglet, Puga, Madame Lagarde... Au menu, la Russie dans l'ordre international, la Direction de l'UE... Point de PV ni de décision

Articles recommandés



3 mois avant le (l'Union mangeai vaccin servie par Big Pharma

IL Y A 2 ANS

Macron publiquement agacé par Pépy: des raisons cachées?

bien sur! Une aimable discussion autour d'un thé!

IL Y A 4 ANS

Répondre



tion il y a 5 jours

Je radoterai que l'intellectualisme et la technocratie ont remplacé des mercenaires barbares armés jusqu'aux dents pour la colonisation planétaire.

Répondre



Eudes Lenormand il y a 5 jours

Merci pour cet article très documenté. Ce serait intéressant d'avoir la même biographie pour son collègue de la même fondation, Antoine Bondaz, qui semble bien parti pour assurer la relève de Bruno Tertrais.

Répondre



Rod 24 il y a 4 jours

Merci Éric , je ne connaissais pas ce traître car d'après ton article élogieux et le CV de ce type, c'est le seul qualificatif à mon tour élogieux que je puisse trouver ! Déjà "Terra Nova" doit mettre la puce à l'oreille ou plutôt le morbak dans le slibard , j'ai cru comprendre qu'à l'époque , les dirigeants socialistes de cette vénérable institution étaient mouillés dans de sordides histoire de pédophilie via la GB et tout cela, applaudi des deux mains par un certain François Hollande 🤔. Dans l'absolu tant mieux que ce sinistre personnage me soit inconnu mais oui , c'est très bien de le mettre en lumière car ce genre d'individu fait plus de mal dans l'ombre que sous les projecteurs , un peu comme la famille Rotchild qui vit très loin de tout afin qu'elle ne puisse pas être touchée par une fronde populaire.

Répondre

Articles populaires



Ces amitiés people de Macron qui éclairent sa vraie nature

0 PARTAGES

02

Macron se terre dans son bu attendant la grande crise

0 PARTAGES

03

Le vaccin Covid tue 600.00 par an , alerte un analyste d'

0 PARTAGES

04

ALERTE : Macron annonce des opposants sur les réseau

0 PARTAGES



Paul-Marie Couteaux dissèque l'influence américaine à Bruxelles

ARTICLE SUIVANT

0 PARTAGES

Laisser un commentaire

Connecté-e en tant que CF2R. [Modifier votre profil](#). [Se déconnecter](#) ? Les champs obligatoires sont indiqués avec *

Commentaire *